
人机大战李世石又输了，现围棋第一人柯洁表示不服

要要想想天天下下无无敌敌，，还还得得多多过过几几关关
10日在韩国首尔四季酒店举行

了“阿尔法狗”与李世石五番棋对决
中的第二局，人工智能“阿尔法狗”
以211手，执黑中盘胜，再次击倒李
世石。李世石九段在对“阿尔法狗”
的五番棋“人机大战”中被逼到了0：
2落后的悬崖边缘，而现世界围棋第
一人柯洁九段自信能捍卫职业棋手
的荣誉。

未满19岁的柯洁已经手握3个世
界冠军头衔。他在9日李世石落败之
后更新了微博说：“就算‘阿尔法狗’
战胜了李世石，但它赢不了我。”不久
之后，他又更新微博说：“看来围棋盲
还是不少啊，在这里我简单介绍一下
自己：我叫做柯洁，97年出生。现在暂
时是世界围棋第一人(特地用了暂
时，谦虚是美德)，正式比赛我是单盘
8：2碾轧李世石(他赢的这两盘没有
任何作用)，世界冠军获得过三次(此
年龄如此成绩前无古人)……”

10日下午李世石再败，柯洁再
次表示出对“阿尔法狗”的不服气。
他说：“大部分职业棋手都不服气，
觉得李世石下得太糟糕了。整个感
觉特别怪，毕竟自己也还没上去下
过嘛，觉得他发挥特别不好，总是这
样的感觉。”

柯洁表示，看了两盘之后，电脑
还没有下出让他特别佩服的棋，他
感觉电脑的棋风是全面型的。

“它主要是比较全面的棋风，目
标都很明确，走出的一些棋还是能看
得懂的。倒是李世石的棋很多看不
懂，觉得李世石有点像‘电脑’。电脑
有些时候感觉必应的棋，它会跑到边
上打个将交换一些，其实它时间还很
多(不必‘打将’)，不懂什么意思，会有
一些电脑的痕迹在里面。”

柯洁强调，李世石的实力不应
该像前两盘表现的这样弱。他认为，
如果自己有机会和“阿尔法狗”对
阵，胜算大概在六七成。

柯洁说，要想知道电脑到底有
多强，必须跟它一战。电脑要想说天
下无敌，必须先过自己这关。

“还是有很多棋手不服，想跟它
试一下的。如果有这个机会，就会知
道它有多强了。有很多着，打劫什么
的，都没有展现出来。或许(它现在
展现出来的实力)只是冰山一角，或
许已经是全部，后面的比赛还是值
得期待的。他们如果想证明软件是
世界第一，已经足以战胜职业棋手，
那必须战胜我和其他的一些国内高
手，都赢了才能说这个软件是天下
无敌，人类下不过它。如果想当天下
第一，得先过我这一关！”柯洁说。

据新华社电

“阿狗”后半盘

已经超越人类

李世石：“阿尔法狗”还没有被
发现有特别的弱点。昨天对局后，我
仍认为“阿尔法狗”也存在弱点，但
今天我的想法有所改变，我完败而

“阿尔法狗”完胜，它下得完美。

刘昌赫：“阿尔法狗”下了很多
怪手，如果李世石按照自己的棋风
果断地应对，他或许会赢。但是，李
世石在很多局部战斗中，没有按自
己的棋风果断下棋，好像他在心理
上有所畏缩。

俞斌：这盘和上一盘棋不一样
的是，“阿尔法狗”显示出了非常强
大的后半盘实力，我和古力都认为
机器在后半盘确实已经超越了人
类。今天的比赛 (它 )就下得非常严
谨，可以说比当年的李昌镐还好。

棋手论道

机智的人类

以断电胜出

网友神评

网友卧底：人工智能发展太快，
记得5年前还有文章分析计算机围
棋为什么不能像象棋一样赢人脑，
说模拟有多复杂，甚至推测要十几
年才有可能超越人脑，不到5年就完
胜人脑了。

网友新晋网红岳云鹏：机智的
人类最后以抠电池胜出。

网友外壳由外：如何能确认李
世石不是放水！

网友lvchuanyu：拆开机箱，发现
里面躲着个柯洁。

网友飘蛇：一开始想辩解，说不
定AI很系统地研究过李世石的棋
风套路，但是细想，我觉得还是很可
怕。

(综合新华社、《信息时报》稿件)

两盘棋无劫争，人工智能真有死穴？

现现在在大大家家都都想想看看““阿阿狗狗””打打劫劫

细心的棋友已经发
现，李世石在第二局比赛
中有很多可以做劫的机
会，却始终不开劫。一般而
言，在决定战局胜负的大
龙互杀情形中，打劫是常
见手段。有一种说法是，劫
的存在，会让人工智能对
棋子价值的分析考量，再
度提升一个甚至多个数量
级。对劫如何处理，也将进
一步考验人工智能的深度
计算模型。从目前谷歌公
开“阿尔法狗”的几盘棋发
现，没有一盘棋出现“打
劫”的情况。

“如果不能打劫就不

是围棋了。”著名棋手常昊
九段说，“李世石与‘阿尔
法狗’这两盘棋都没有出
现打劫是有点奇怪，尤其
是今天这盘棋，李世石在
自己明显不利的情况下还
是选择不打劫，这让我有
点疑惑。以李世石这样的
水平，应该知道这个时候
如果不去拼一下是不够
的，但是李世石还是没有
选择打劫。”

著名棋手江铸久九段
认为，不打劫的棋差别太
大了。他说：“打劫可能对
电脑来说更复杂一些，我
也很想看到电脑如何应对

打劫的局面。”
“棋圣”聂卫平也无奈

地表示：“可能打劫时电脑
的应对不太好，这两盘棋
确实都没有出现打劫的局
面，看看后几盘棋电脑应
对打劫的时候是什么样子
吧。”

在赛后的发布会上，
也有记者问李世石是否与
谷歌签署保密协议不能打
劫争胜？对此李世石回应
说：“我中间确实有胜机，
以后比赛会尽力下好。”
随后他还很大度地笑了
笑。

(综文)

打劫：这是目前最热的围棋术语，柯洁九段质疑李世石在第二盘的比赛中，在
完全具备开劫条件下，为什么选择不开劫。打劫，是指黑白双方都把对方的棋子围
住，这种局面下，如果轮白下，可以吃掉一个黑子；如果轮黑下，同样可以吃掉一个
白子。因为如此往复就形成循环无解，所以围棋禁止“同形重复”。根据规则规定

“提”一子后，对方不能马上回提，要先在别处下一着，待对方应一手之后再回“提”。

李世石在输掉第二盘后很无奈。 新华社发

柯柯洁洁

人机大战
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